
 

 

 

                         

《培小一家人》       楊婧老師 

眨眼間，來到培小已經兩年了。回首這兩年的點

點滴滴，心中湧現最多的是對這裏每一個人的愛與
感激。 

三年前，背井離鄉的我，懷着滿腔對教育的熱誠

來到了香港求學，碩士畢業後就進入了培小。在這
裏，我認識了一羣和我有着共同教育理想的朋友，
她們熱愛生活、熱愛教育、願意與人分享，更能夠

相互關懷和鼓勵，很快，我們就成為了一家人。曾
經有人問我會不會想家，其實，對家鄉的思念固然
會有，但培小的每一個家人給我的關愛早已經平復

了我的思鄉之情。還記得生日時，這羣特別的家人
和我一起慶祝；工作上遇到困難時，她們為我出謀
劃策；節假日時，她們帶我去遠足、去聚會；甚至

生病時，她們還會帶我去看醫生……我總是意外的
收到這些家人的禮物：圍巾、手袋、衣裙、化妝品、
收音機……林林總總。我知道，這是家人怕我不懂

得照顧自己、怕我寂寞，那一刻，我真的很感動。 
    培小是一個熱鬧的大家庭，她的年紀雖輕，但
是充滿活力與激情。早會上，老師和學生的宣傳極

具特色，就像是專業演員在上演短小的舞台劇；課

堂上，老師們為教學花盡心思，設計出各種教學活

動，關注學生成長；午休時，講故事、說英文、普
通話、聽新聞，各種午間廣播節目豐富了學生的課
餘生活……這一切，是讓我這個從內地教育中走出

來的教師感到震撼的，同時，我也為自己是這個家
的一員而感到驕傲。 
    在這個家裏，有一位家長，他能夠體恤家裏每

一個人，用愛和真誠關懷着每一個人。因為有了他
的信任，我們都勇敢地挑戰自己，放膽去承擔各種
工作；也因為有了他的支持，我們不再害怕失敗，

形成了互相關壞、互相扶持、互相學習的文化。我
很感謝他讓每一個人都能夠有機會發揮特長，感謝
他用鼓勵的方式讓我們不斷成長。 

    培小，讓我看到自己生命的價值，讓我逐步實
現自己的理想，讓我有了無數難忘和感動的經歷，
讓我擁有了一羣可愛和珍貴的家人！ 
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《清遠之旅的體會》     蔡碧卿老師 

在濛濛細雨的四月，九位滿腔熱誠的教師，首次

率領二十九位高小學生，帶著全校師生的祝福，長

途跋涉地來到廣東省清遠市的培僑小學，與國內學

生進行三天的學術及活動交流。 

 

第一章 – 準備篇 

從報名到面試，七十多位五、六年級的學生須接

受多重考驗，例如：在報名前就中國的農村情況進

行資料搜集，面試要時就老師設計的情境回答問題

等。結果，二十九位愛思考、刻苦耐勞和自理能力

較強的學生脫穎而出，成爲「清遠團」的一份子。

為了使學生能深切地體驗清遠培小學生的生活，我

們特意在出發前為學生及家長們安排了一連串不同

形式的工作坊和簡介會，期望這群孩子能在最充足

的準備下迎接清遠之旅的考驗。  

 

 

第二章 – 出發篇 

四月二日大清早，大夥兒背著沉甸甸的背包，浩

浩蕩蕩地向清遠出發。雖然路途遙遠，但仍難掩教

師和學生們的興奮期待之情。經過七個多小時的船

程和車程後，我們終於來到目的地。一進校門，清

遠培小的師生已列隊為我們舉行簡單而隆重的歡迎

儀式。隨後，學生們懷著期盼且緊張的心情，帶著

自製的教具到教室與當地學生玩遊戲。兩地學生很

快就玩成一片，各有所獲，真教人不亦樂乎！晚上，

同學們與老師促膝夜談，進行小組反思和分享感

受。與他們的交談中，我感覺到這群衣食無憂的小

孩似乎長大了不少。 

第二天清晨，我們來到學校觀課，體驗當地學生

的學習生活。當大家準備前往農戶探訪時，突然下

起滂沱大雨，我們無懼風雨，踏著泥濘路，狼狽地

往農家作客。主人家熱情好客，為大家準備了最佳
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的菜餚，雖然只有青菜和腐竹，但大家都吃得津津

有味。午飯後，雨停了。我們跟隨著主人家前往農

地，嘗試耕作的滋味。初次拿起鋤頭的學生們，顯

得有點兒束手無策。老師們看著他們不知所措的模

樣，不禁發出會心微笑，希望他們能體會到「粒粒

皆辛苦」的箇中道理吧！ 

行程的最後一天，我們參觀了「故鄉里」 和科

學館，讓學生們穿梭古今中外，另有一番新體驗！ 

 

第三章 – 感想篇 

從籌備到出發，雖然只是短短數天的交流團，但

卻醖釀了大半年。感謝連校長、老師和家長們對我

們的支持和信任，才能讓這次旅程順利展開。從學

生的積極參與、投入行程安排到活動後的反思，學

生的收穫和成長真叫人鼓舞。 

這次不僅是學生的豐碩之旅，我也獲益良多。在

陳副校和鄭貫虹老師的帶領下，「清遠團隊」擁有明

確的願景，老師們上下一心，盡心盡力地安排這次

的活動，期望能擴闊學生的視野、並讓他們從實踐

中學習。對我來説，參與籌備的工作，甚至陪伴學

生遠赴內地實乃一次難能可貴的經驗。不少學生告

訴我，他們從這次旅程中學會珍惜現在的學習環

境；我亦身同感受，看到鄉村學校的教學環境、教

與學的情況，我感恩能在一所設備完善、富團隊精

神和人人學習的學校任教，令我更珍惜眼前的教學

機會。 
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                                   張儀老師 

二零零七年的冬天，是我人生的一個轉捩點，因為

當時正在修讀教育文憑的我，將要到培僑小學開始

我第一次正式進入課室、亦教亦學的教學實習了。

正因為這次的實習，認識了培小，愛上了培小，更

有機會在下一個學年成為培小的正式教師，開展我

在培小的教學之路。 

這兩年間，我成為了嚮往已久的「張老師」，與

可愛的同學們一起經歷生活中的點滴，例如訓練學

生在早會中講週訓、帶領學生到校外進行比賽、帶

領學生到內地交流、與幼童軍一起宿營等等。雖然

這些看來都是一些微不足道的事，但對我這個教育

界的初生之犢來說，這些點滴都是無價的，每當看

見自己親手培育的小樹苗慢慢成長，那種滿足所帶

來的無限喜悅，成為我這兩年來最大的動力。 

當然，一位新教師如果沒有其他經驗豐富的前輩

提攜，相信會因為碰壁而變得焦頭爛額，又或是失

去教育的堅持與耐性吧。在此，我要特別感謝培小

的所有同事，他們在我生病時的一聲問候，在我感

到困擾時所給予的建議和鼓勵，在我工作到廢寢忘

餐時為我送上的食糧等，他們的關心都令我感到窩

心、温暖。 

最後，我特別要感謝培小的學生，特別是本年度

1C、1Ｅ、2Ｃ、3Ｃ和 4Ｅ班的學生，因為每當在課

堂上看到他們熱心享受學習的笑容，在樓梯間聽到

他們親切的一聲「張老師早」，在課餘間收到他們的

心窗、圖畫和心意咭等，這一切一切都是對我的支

持和鼓勵，為我打了一支教育的強心針。 

在未來的日子裏，我期望能陪伴１Ｃ班的小樹苗

一起成長，而我亦會更努力培育更多更多的小樹

苗，因為你們就是給予我動力的瑰寶！ 
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《感恩的心》    林佩雁老師     

直到現在，我仍然覺得自己十分幸運。 

那天面試的時候，我還在發燒。捧着教案，面對

校監、校長，還有其他老師的注目，我心想：這是

決定我未來的一次考驗，我一定要好好發揮 ! 於

是，頭一揚，吸一口氣，我開始了試教環節。在校

監室外等候結果的時候，我感覺時間像是停留不

動。「林佩雁 ! 」正當我在猜想結果的時候，有人

喊我的名字，我的心一下子像白兔般亂竄亂撞，到

底結果會怎樣呢? 

一通、兩通……縱然已打了數通電話向家人和朋

友報喜，我仍然不敢相信，自己真的被聘任了!九月

一日，我便會成為一位老師，一位肩負教育下一代

的重任的老師! 

自開學以來，幾乎每一天都在忙碌中渡過，但每

一天都是充實、刺激，而充滿樂趣的。老師們閉關

開會，絞盡腦汁，為學生度身訂做教案，過程中，

不但學生學會知識，我也提昇了教學技巧；訓練學

生參加朗誦比賽，與他們朝夕相對，我對他們有更

深入的了解，與他們的感情也有增無減；同事間互

相扶持，一起備課、編寫考試卷、一起慶祝生日、

吃飯……在培小渡過的每一天，都是與別不同的。 

大半年過去了，我在這裏成長了不少，展望將

來，我期望自己在教學上能進步更多，也希望學生

們繼續享受這裏的學習生活。 

感謝這個「家」，讓我成為當中的一份子。 
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1C 班同學家長 

我們沒有文化，不懂得寫心窗文摘，但我們深深

感到，1C 班張儀班主任老師工作積極負責任，教育

小學生耐心又認真，特別對落後的同學不厭煩地進

行單獨輔導，精神十分可嘉可敬。 

1C 班同學家長 

二零一零年五月十日 

 

 

 

 

 

 

1C 潘晉顥家長 程培玲女士 

親愛的老師們！感謝你們！ 
特別是 1C 班張儀老師，本人實在萬分的感謝

你！ 

本人是 1C 班潘晉顥同學的家長，在這年來張老
師給我很大的啟發…… 
 記得一年前的我，我兒曾寄宿於親戚的家；起初

還以為是親人照顧 「一定無問題」，但終於換來的
是一年的後悔，兒子不但沒有好過，更加難互相了
解，變了我現在更加吃力，這就是「果」(結果)了。

但我覺得現在有了一點的滿足感，因為我可重拾了
兒子在身邊成長的過程了。在這一年來，張老師曾
好幾次在 6 點幾、8 點幾，還有 9 點幾來電討論我

兒在校的行為；雖然每次看見這個電話號碼都有點
恐慌，但原來得到的是兒子每次都有改進。想起來
實在令人安慰，因為這張白紙到現在才一筆一筆地

寫上他應做人的態度，全賴張老師有不捨不棄的精
神。本人的工作很忙碌，但最後亦受了張老師的啟
發，她一班有二十多個學生，但亦花了很多的私人

時間去為每位學生，更何況我是兒子的母親呢！ 
 多謝連校長的帶領下，有這麼好的老師，實在是
份值得 貴校驕傲的事。故令我不得不藉此機會以筆

去抒發這情懷啊！ 
家長 程培玲敬上 
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     4C 何佩盈、1D 何展熙家長 

踏入五月中旬的時候，學校又要忙於出版人人都渴望一

看的心窗期刊。家長們又可藉此抒發情懷，表達對學校的

支持和欣賞。 

今年是特別的一年。今年是小兒展熙進入小學校園學習

的一年。他就讀 1D 班，班內的學生盡是積極學習和活潑可

愛的小朋友，在施老師的悉心教導下，學生們都能愉快地

適應小一的校園生活。此乃全因施老師盡心盡力地教導和

培育學生。在老師的教導下，學生們都以普通話熟練地朗

讀課文和透徹地理解課文；課餘時，老師以普通話與學生

們溝通，致使他們在平常生活中也能說出一句句流暢的普

通話，他們說普通話時均是信心十足呢！老師也十分注重

學生們的品德發展，會熱誠地讚賞一些行為表現良好的學

生，又會循循善誘地教導一些犯了錯誤的學生。此外，老

師會在午休這半小時來到 1D 課室，看看學生們的學習和活

動情況，對他們特別關心。對於施老師的熱誠教學和克己

利人的精神，家長們都十分敬佩！ 

教導英文的 MISS TORRES、數學和音樂的吳副校長、常

識的周老師、體育以及視藝的梁老師和盧老師，均是對學

生們親切友善和循序漸進地教導學生們的學科知識和行為

品德。此外，各科老師都會經常讚賞和鼓勵學生。展熙能

夠得到老師讚賞的一天，他會開心地告訴我們，我們深深

地感受到他的興奮心情和珍惜老師的讚賞和心意呢！ 

家長們對於每一位初入讀小一的子女，都會懷着既驚又

喜的心情，盼望子女能在小學的校園裡開開心心地學習和

成長。現在，一個學年的時間快將過去，我相信 1D 班的家

長都能找到肯定的答案。 

展熙的姊姊佩盈在培僑小學已度過了三個初小的愉快

校園活。今年，就讀四年級的她，相信必會得到更加豐盛

的學習機會。因為，每年四年級下學期全體學生都會參加

一個綜藝課程。這個課程旨在揉合音樂、形體與舞蹈、戲

劇與朗誦、舞台設計四個學習領域，藉以提升學生的藝術

修養、創造力、溝通能力、協作能力及自信……在過去的

數個月，每星期三天，學生們在老師的指導下，均不辭勞

苦地排練。這個有別於平日課堂學習的綜藝課程，相信會

為培僑每一位學生留下珍貴的學習體驗。過去三年，我們

均有機會欣賞四年級的綜藝課程，每次都深受感動：老師

對此課程的新穎創作和嚴謹製作，每一位學生都能在舞台

上發揮他們的專長，讓學生們明白和發現自己的閃光點，

為他們的成長留下燦爛的經歷。在此，我們想為小四綜藝

課程付出的老師們表示真摰的感激。 
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3C 班家長 

轉眼又快過三年了，但所有的事情好像剛剛發

生 …… 

還記得我的女兒由另一所小學轉讀培僑小學的

第一天，有些擔心她是否能適應在這裡的生活?當我

們踏入校門見到校長、老師、同學的笑臉，感覺好

溫暖 …… 

其中有位老師還為我們介紹那邊有個閱讀小天

地，那裡有多種圖書可讓同學們自己或與父母一起

閱讀，又或可聽老師講故事。當然她選擇和我一起

閱讀，就這樣過了幾星期。有一天她說想聽老師講

故事，她說老師講故事好動聽，又有時同學講故事，

自己也想嘗試一下，聽到她說這番話，之前的擔心

和憂慮已經減去一半。 

另一的擔心就是她的學業，她的國語老師和我說

她的拼音不太好 (因為之前的學校不是從拼音開始

教)，所以在上學期的中文考試成績不太理想，但不

要太擔心，她會找些高年班的師姐在午飯後幫她補

習。她們不辭勞苦，犧牲自己的時間幫她補習，令

她在下學期的考試成績真的好了。英文、數學科老

師教完一課後也會額外編寫一些練習給她們，令她

們對該課加深認識，見到老師的辛勤和承擔，同學

之間的關愛，真的令我安心並肯定選擇讓她在培僑

讀書是正確的。    

其實想和各位分享，好的學校不僅只有嚴厲，優

異成績 …… 最重要還需要有好的領導者、有愛心

的老師，令學生學懂和人分享和學懂怎樣關愛別

人，在學校有溫暖的感覺，這樣才最重要。 

最後想多謝編寫心曲的各位老師，我的女兒常在

我們耳邊唱或要求我一起唱：「只要踏進這個家  便

覺溫情愛可嘉   彼此相體恤  語中多關注  愁悶

一概拋下 …… 」(好好聽， 好溫馨) 

 

祝願培僑小學蒸蒸日上 

      

3C 班家長 

      

二零一零年五月十二日 
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家教會理事 

轉眼間，小兒就讀培僑小學已踏入第三年，我

看着兒子長大，亦看着他在改變，更看得出老師當

中所花的心機和努力。 

小兒是一個非常聰明，但卻極為內向及不擅社

交的人， 他從不會主動去認識朋友，亦不太懂得與

太多人一起互動， 他需要一段較長的時間與人建立

關係及信任。 

 

願意了解及關顧學生的老師 

他曾經因為害怕上體育課而拒絕上學，但當我

與體育課老師了解後， 原來是體育課安排的活動要

快速地與同學一起組成小隊蹲下，本來很刺激的遊

戲，對他來說卻是極大的困難。他根本不知如何去

達成，最後更驚慌得哭起來。 

但當我告訴老師他的情況後，老師很快作出了

相應的策略，預先找同學與他配對，他自己也加入

與他同組，循序漸進的讓他慢慢融入其中，幾星期

後，我再沒聽到他不喜歡上體育課。這看來只是一

些小改變，但卻讓這小朋友跨出了一大步。這是老

師悉心安排下的一些成果。 

願意承認錯誤的老師 

太陽是否會轉這個問題，實在難倒了很多人，

亦考起了常識科的老師。 

二年級時，在內聯網收到一個由常識科老師發

給所有同學的電郵，內容是說：老師在課堂上說太

陽不會轉，但在小息時，小兒告訴老師太陽是會轉

的，它只是轉得很慢，肉眼看不到。老師尋找資料

後，確定了小兒的答案，然後告訴大家老師錯了，

並連同連結之網址供給大家查考答案，這種願意承

認錯誤之態度，讓學生上了一堂很好的課，亦讓小

兒更勇於將他所知與大家分享。我相信這是學校的

文化，老師不怕被挑戰，而是願意接納意見、批評。

我最喜歡老師的一句說話：「教學雙長」。 

 

願意分享與學習的家長 

說到「教學雙長」，學校所提供的成功父母學

堂，確實提供了「教學雙長」實踐的機會。一方面，

家長可以作為學生去向其他家長學習，另一方面，

也可作為導師去與其他家長分享自己的專長及一些

經驗。這些相互交流的機會，不是每所學校都能提

供的。而藉着這些學習與分享，也可讓子女明白父
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母也需不斷學習，才能有進步，而透過付出，得益

會更大。 

而我自己最深刻的感受是一次與家長分享如

何教導子女理財，在當中，我提到要教導小朋友分

辨需要與想要。在過程中，一位家長說自己最近因

為想要一支奧運火炬棒，用了幾千元去買，聽完我

的講座後，她說要反省自己的金錢觀。聽到她這番

說話，我感到非常開心，因為透過這些無私的分享，

大家都能夠有所得着，而最重要的是，我們都能帶

着這些正面的資訊，再回去教導我們的子女。 

 

透明度高的教學團隊 

作為家長教師會的委員之一，很多時都會接觸

到校長及老師，遇到家長們想知道及想了解的情

況，我們都會直接詢問校長及老師，得到的都是坦

誠開放的回應，沒有顧左右而言他，亦沒藉詞推搪。

透明度之高，確實令人欣賞。 

以上都只是本人小小的分享，我就像是重讀小學

的學生，在這所充滿關愛的校園，與小兒一同學習，

經歷不同的時光。   

            

梁銘熹、梁澄茵媽媽 殷鳳珍女士 
  本人的大兒子已是五年級的學生，女兒是三年級
學生，自從兒子一年級的時候，我已開始參加「成功
父母學堂」的課程。 
  這個學堂課程包羅萬有，初時我主要參加一些學
術性的課程，例如：協助子女學好英語、中文識字有
辦法、學好數學的妙法、培養孩子閱讀興趣……完成
這些課程後，讓我更清楚孩子在學校的學習情況，有
助我協助他們適應小學的學習生活。之後，我參加了
一些管教子女的課程，講者經驗豐富，令我有很多領
悟，我最深刻的印象是：賞罰理論，令我領悟到多用
正面獎賞比懲罰更有效用。此外，在課堂中，有機會
與其他家長分享經驗，更是獲益良多。 
  近年我參加了興趣班，通過「家長讀書會」與其
她家長互相分享好書，從中擴濶了我閱讀的種類，培
養了閱讀興趣，我多了與子女分享閱讀樂趣。在瑜伽
班中，老師鼓勵我們持續鍛練，日子有功，身體的柔
軟度及紓緩壓力都有幫助。 
  培僑小學這個大家庭，除了鼓勵學生學習，亦透
過「成功父母學堂」鼓勵家長學習。在此，我特別多
謝王佩淇老師，她在繁忙教學之餘，晚上仍教我們瑜
伽，並一再加場，讓我們技巧更加鞏固。我也要多謝
蔡曼粧老師，她邀請我在學堂畢業禮上分享，讓我有
機會與其他家長及同學分享所得，讓我有機會向我子
女公開表達終身學習的樂趣。 
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《只因遇上你》     6B 黃美思家長 

作為一位快「十二歲」的媽媽，我很希望伴著女

兒走她的人生路，沿途分享她的喜與悲，又能適時

給她意見。 

   每天，女兒放學回家後，總是樂滋滋地和我聊著

在學校發生的事情：「我和所有老師都很有緣，他們

覺得我很乖，其實在他們面前我也有頑皮的時候。」

老師，你提醒了我，應多欣賞女兒的長處，少著眼

她的短處。「施老師說『我們升上中學也要唸「大學

篇」，現在我就把它熟讀好了。』」於是我們展開長

長的討論，一起探索時事常識、待人處事、人生道

理…… 

   「MISS MA 很可愛，活像個小孩。」「施老師總

會替我主持公道。」「區 SIR 和我是同輩。」「許老

師是我的啓蒙老師啊！」「連校長常從走廊的氣窗看

我們上課。」就因有著這些愛心澎湃的校長和老師

們，女兒每天都帶著歡快的心情上學。 

   「你不用擔心，有需要時我會找周姨姨幫忙。」

「這些萬勝節糖果是區姨姨給我的。」就是這羣無

私的家長義工，把母愛也一併帶進學校去。 

常聽說子女升上中學後便會和父母越走越遠，鮮

與父母分享喜與悲，更遑論聽取父母的意見。但我

深信在這六年奠下的鞏固根基下，我一定可以和女

兒並肩而行她的人生路。 

   多謝連校長、所有老師和家長義工，只因遇上了

你們，我這位媽媽才能輕鬆地達成願望啊！ 
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( 以下內容摘自連校長給家長的學校通告) 

本校的綜藝課程是一個教育課程，因而它不只

是學習唱歌、跳舞、演戲的技巧，它有著更豐富的

內涵(如藝術探索及創作)及更重要的教育目的(例

如：讓學生為一件事付出最大的努力，從而追求卓

越，突破自己、團隊協作、反思及感恩等)。這個

課程已經歷七個年頭，已漸趨成熟，由理念到設

計，敢稱是獨一無二的，是足以讓我們引以自豪

的！當中貢獻最大的是培小一群優秀的教師。老師

們，感謝您們耐心指導、勞心勞力、不斷突破，帶

來我們一次又一次出乎意料的驚喜，造就一批又一

批敢於嘗試、敢於表現、充滿自信、能與人合作又

懂得感恩的優秀學生！ 

 

上星期五(28/5)晚上，人群離開培僑小學的大

門各自歸家，但路上人們仍津津樂道，回味剛剛結

束的四年級綜藝表現所帶來的震撼，以下轉錄 4D

班張子桐同學家長給校長及老師的電郵，好讓大家

也來感受一下當中的「出乎意料」： 

 

親愛的校長和各位培小的老師： 

培小的同學多才多藝這一點，在我送兒子進來

以前已經有所了解。不過，星期五的綜藝表演，使

我驚訝得無法當場表達出來。 

在表演前，副校長詳細地介紹了這次綜藝課的

整個過程，驅除了家長心目中以爲小孩子不上課，

玩玩閙閙了幾個月的一些疑慮。而且，這些小四同

學所學的一些藝術概念，連我 17 嵗的大兒子都說

沒有學過。加上整晚的表演，除了幾首《心曲》的

歌，其他歌、舞、話劇都是原創的。我從來沒想過，

一個小學生會有機會經歷這樣一種藝術創作的過

程。 

使我大兒子更驚訝的，是一百多人的演出，

居然只是由同一個年級的學生參與，而且是每一

位同學都有機會演出。別説小學，連他們中學裏
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也難做到。就像其中一位老師總結時說的，每一

位同學都會擁有對這一次美好經歷的回憶。在這

個學校裏，每一個孩子都有他們的機會，運動會

可以見到，綜藝課程裏更體現了。真的很難想

象，在這麽多人詬病的香港學制裏，居然還可以

開出這麽美麗的奇花。 

可能大部分家長最難忘的時刻，是自己小孩

在臺上表演的環節。對我來說，更能忘的是演出

后，大家即興的心聲表達環節。除了家長、來賓

們的肯定和祝賀，最難得的是這班小學生能在毫

無準備之下，一一發表了自己的感想和對老師們

的感謝。雖然說初生之犢不畏虎，但當時坐在其

中的我，作爲他們的家長，的確非常欣慰。經過

訓練的小狗，都會用兩條腿走路；我對臺上精彩

的演出雖然非常欣賞，但不太驚訝。不過最後他

們這些發自内心的表達，的的確確體現了我們的

孩子，經過這四年學校和老師的精心培養，學到

的不只是技能，而是人生更需要的自信心和勇

氣。 

校長、各位老師，非常感謝你們！ 

4D 張子桐家長 

以下再轉錄 4D 班張暉彤同學給老師們的電郵，

藉以了解綜藝課程對學生的影響： 

 

張暉彤 (4D-7) 

日期：2010-06-01 21:49 寄件人:張暉彤(4D-7) 

 

收件人:王佩淇老師、吳佳筠副校、連文嘗校

長、陸泳賢主任、鄭貫虹主任、饒雯老師、陳家

慧老師、黃家茵老師、楊婧老師、周紫燕老師 

 

綜藝表演已結束了。謝謝老師們，校長的鼓

勵和支持及綜藝老師們的教導。平時我在很多人

面前一定會張口結舌說不出聲來。可是那晚，我

一點也不相信自己能夠在眾人面前有出色的表

演，雖然我也有不小心背錯臺詞，每一次回後臺

時，我也會來回走動背臺詞，有點緊張。  

回到家，爸媽也說不相信自已的眼睛，不敢

相信自已的女兒能夠在那麼多人面前表現自己

（可是事實如此）因為平時我連在爸媽面前唱歌

也不敢，何況在這麼多人面前表現自己。 

無論當晚我的表現如何，我和爸爸媽媽再次

衷心感謝你們！Thank you！ 
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《觀「培小」小四綜藝課程匯演有感》黃潔玲 

如果要問我最動容是在哪項環節？我會說是

在表演結束之後的環節，年小的小四生，在沒有

指定發言更沒有草稿的環境下，在台上台下 600

人的大場面面前，爭相舉手發表意見，並根據自

己的意願，用粵語、普通話及英語談及自己的直

覺體會，內容簡單，態度從容，表達自如，落落

大方，是何等的衷心與真摯，雖然難掩天真稚氣

的一面，卻教人印象難忘。現在耳邊彷彿還聽到

那位穿上金魚黃色唐裝、扮演中文科老師的小

子，不失「老練」地「歸納」說：「雖然演出有

同學忘記了台詞，而校長唱歌亦有點走音，但整

個演出實在很好、很成功……」面對台上的校長

與老師，面對家長與全體來賓，居然說出這麼「膽

粗粗」的一句話，真是語出驚人，這正好說明小

孩子的說話、表達能力，平時訓練有素，更反射

出平日親切、和諧、如話家常的師生關係。所以，

這小子的話音剛落，就換來了滿場的掌聲。再加

上聽到總指揮、校友、家長、教師等多方面的現

場回應，我的眼眶也不由自主地熱起來了……一

個好到不能以打分來衡量的演出，令人在不自禁

的情況下動了真情，這正好說明培小在貫徹教育

理念的成功之處。 

我沒有忽略的是，當小四學生在台上輪流演

出時，不只家長看得認真，即使是年紀更小的小

觀眾﹝同校一、二年級生﹞，也坐著或站在台

下，不只沒有看得不耐煩，還用手掌打著拍子應

和著。這不就是未來的綜藝匯演的演員嗎？由此

觀之，培小學生的自信與表達能力，並非是出於

某部分學生、某個時段的表現，而是全校氣氛與

互相薰陶的整體效應。還有一種現象，就是演出

進行時，沒有學生在台下追逐的、家長大聲喧嘩

等紀律問題，演出結束後，並沒有家長急著走，

令人強烈感受到氣氛的融洽與自然，這亦是在其

他學校活動中所「不一樣」的吧。 

 

已退休文匯報教育版記者 黃潔玲  

2010-6-3 


